



## WAVES participa en primer simposio nacional sobre cuentas satélites

El pasado 21 de julio, el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) organizó el primer "Simposio de Cuentas Nacionales" del año con el objetivo de socializar los avances y estado actual de las cuentas satélite en Guatemala.

La agenda de la actividad estaba diseñada para presentar los resultados de las cuentas ambientales, de trabajo no remunerado, de salud, de turismo y los proyectos para elaborar cuentas de cultura y de seguridad alimentaria y nutricional. El simposio estaba dirigido a expertos de las distintas oficinas gubernamentales.

Jaime Carrera, experto en cuentas de capital natural (CCN), tuvo a su cargo informar sobre la experiencia del país contabilizando su riqueza natural.

Explicó que la contabilidad se realizó gracias a una alianza público académica entre el gobierno de Guatemala y la Universidad Rafael Landívar. Compartió también que se utilizó el Sistema de Contabilidad Ambiental y Económico (SCAE) como marco metodológico y que fue creado por la Organización de Naciones Unidas para unificar criterios técnicos para que la contabilidad de capital natural pueda ser aplicada a cualquier país.

Carrera informó que se elaboraron cuentas para bosques, agua, energía, emisiones, pesca, tierra, ecosistemas y gasto ambiental y que cubren el período 2006-2010.

Agregó que, con el apoyo de la iniciativa de la Valoración de la Riqueza de los Ecosistemas (WAVES por sus siglas en inglés), actualmente se están actualizando las cuentas de ecosistemas con la participación del Instituto Nacional de Bosques (INAB) y la Comisión Nacional de Áreas Protegidas (CONAP). Esta última institución lidera ese esfuerzo.

Para ejemplificar cómo el uso de la información generada por las cuentas de capital natural puede informar a generadores de política pública, Carrera relató que los hallazgos iniciales de la cuenta de agua mostraron la necesidad de hacer más estudios para el área metropolitana donde la demanda ejerce mucha presión sobre las fuentes hídricas.



**Jaime Carrera compartió que las CCN se están actualizando con el apoyo de la iniciativa WAVES**

La focalización geográfica de las investigaciones ayudó a conocer más a fondo el desafío de la distribución del agua y con los resultados, los investigadores pudieron proponer, entre otros, la creación del Fondo de Agua para abordar reto de la sostenibilidad económica de los recursos hídricos.

### Presentación de WAVES Guatemala

Por la tarde, la iniciativa WAVES contó con un espacio para presentar más a fondo el programa y principalmente, para compartir con los asistentes cómo incluir -dentro de los esfuerzos prioritarios de las cuentas-, el componente de comunicación e incidencia para que el trabajo técnico de dichas cuentas se difunda y pueda ser utilizado como insumo en la elaboración de políticas públicas.

Se hizo especial énfasis en la identificación de los públicos clave, su nivel de conocimiento sobre cuentas de capital natural y su influencia en la elaboración de políticas públicas para diversificar los mensajes y así contribuir a la institucionalización de las CCN. Además, se compartió con los asistentes el folleto donde se resumen los hallazgos de las cuentas de capital natural.

Para finalizar, Orlando Monzón, Subgerente del INE informó que este simposio era el primero de dos actividades preparatorias para la Semana Nacional de la Estadística, a celebrarse la semana del 15 de noviembre próximo.